

# Abogacía política y promoción de la actividad física

Una mirada desde la democracia  
deliberativa

Luis Fernando Gómez Gutiérrez, MD, MPH.  
Facultad de Medicina  
Pontificia Universidad Javeriana

# Contenido

- ▶ Relevancia de las políticas públicas en la promoción de la actividad física
  - ▶ Dos maneras de entender las políticas públicas
  - ▶ Tres experiencias (Amsterdam, Bogotá, Mar del Plata)
  - ▶ Democracia deliberativa y promoción de la actividad física
- 

# Qué se entenderá por abogacía política

Es el acto de apoyar o rechazar un asunto específico que es de interés público, en este caso, vinculado con la salud pública (APHA).

# Políticas vinculadas con la promoción de la bicicleta como medio de transporte



# Políticas dirigidas a incrementar y mejorar los espacios públicos recreativos



Fuente: La Razón.co

# Políticas dirigidas a incrementar y mejorar los espacios públicos recreativos



# Políticas dirigidas a promocionar el transporte público



Fuentes: El Pais, Las Dos Orillas

*“La salud ha de formar parte del orden del día de los responsables de la elaboración de los programas políticos, en todos los sectores y a todos los niveles, con objeto de hacerles tomar conciencia de las consecuencias que sus decisiones pueden tener para la salud y llevarles así a asumir la responsabilidad que tienen en este respecto” (Carta de Ottawa 1986)*





Fuente: <http://blog.factor.org/archives/89303-against-technocracy-greg-forster-on-reviving-the-fight-for-educational-free-dom.html>



Fuente: <http://naipennings.com.ng/todayinhistory-voice-must-heard-celebrate-international-day-democracy/>

# Caso 1: Amsterdam y el resurgimiento de la bicicleta











# Caso 2: La Ciclovía bogotana



La primera Ciclovía organizada de la que se tiene noticia fue un «Mítin a favor de la cicla», organizado por una asociación independiente. Tomada del periódico El Tiempo (1974-12-16).





# Caso 3: Calles Para la Gente: Mar del Plata

# Calles para la gente.



**MGP** | MAR DEL PLATA | BATÁN





**Convivir, circular seguros**

<http://www.plataformaurbana.cl/archive/2015/07/20/calles-para-la-gente-un-proyecto-de-mejoramiento-urbano-para-mar-del-plata-con-asesoria-de-gehl-architectos/>

# Política pública desde la perspectiva de la democracia deliberativa

Proceso, a partir del cual, un asunto específico se transforma en un problema público que requiere una respuesta social organizada (Garraud 2004).



# Enfoques de abogacía desde la democracia deliberativa

- ▶ Las regulaciones que generan una fuerza socialmente vinculante y que imponen obligaciones a los ciudadanos, deben estar necesariamente soportadas en acuerdos sociales.

# Ventajas de los enfoques deliberativos

- ▶ Compartir puntos de vista acerca de un asunto público, brindando la posibilidad, de conocer las diferentes posturas que tiene una sociedad.
- 

# Ventajas de los enfoques deliberativos

- ▶ La democracia deliberativa asume que el ciudadano común puede brindar conocimientos valiosos acerca de asuntos prácticos.
- 

# Ventajas de los enfoques deliberativos

- ▶ Permite analizar los asuntos públicos desde un espíritu colectivo, superando la visión liberal que se soporta en las motivaciones que tiene cada persona.
- 

# Ventajas de los enfoques deliberativos

- ▶ Incrementa las posibilidades de que las políticas sean respetadas y acatadas por los ciudadanos.
  - ▶ Se da la posibilidad de que la acaten si tuvieron la oportunidad de expresar sus posturas públicamente y si perciben que las deliberaciones fueron llevadas a cabo de una manera transparente.
- 

# Ventajas de los enfoques deliberativos

- ▶ Mejora la calidad de las discusiones acerca de diversos dilemas éticos que tiene una sociedad.

*“La legitimidad de la democracia se soporta en un vínculo real entre el público y las políticas públicas”*

**Fishkin & Mansbridge**

